

## Jean Monnet, Mémoires: extrait sur l'importance de l'industrie lourde du charbon et de l'acier

**Légende:** Dans ses Mémoires, Jean Monnet rappelle pourquoi les secteurs de l'industrie lourde du charbon et de l'acier ont été choisis pour mettre fin aux tensions franco-allemandes et pour concrétiser la construction européenne.

**Source:** MONNET, Jean. Mémoires. Paris: Fayard, 1976. 642 p. ISBN 2-213-02278-X.

**Copyright:** "Mémoires"

de Jean Monnet

(c) Librairie Arthème Fayard, 1976

**URL:**

[http://www.cvce.eu/obj/jean\\_monnet\\_memoires\\_extrait\\_sur\\_l\\_importance\\_de\\_l\\_industrie\\_lourde\\_du\\_charbon\\_et\\_de\\_l\\_acier-fr-ac9cad34-7db9-405a-9652-bb533ff32f0c.html](http://www.cvce.eu/obj/jean_monnet_memoires_extrait_sur_l_importance_de_l_industrie_lourde_du_charbon_et_de_l_acier-fr-ac9cad34-7db9-405a-9652-bb533ff32f0c.html)

**Date de dernière mise à jour:** 23/10/2012

## Jean Monnet, *Mémoires*

[...]

La richesse conjointe était au premier chef celle du charbon et de l'acier dont la France et l'Allemagne se partageaient inégalement, mais de façon complémentaire, les bassins naturels inscrits dans un triangle géographique que les frontières historiques coupaient artificiellement. Ces frontières de hasard étaient devenues à l'âge industriel, dont la naissance coïncida avec celle des doctrines nationalistes, des obstacles aux échanges, puis des lignes d'affrontement. Les deux peuples ne se sentirent plus en sécurité s'ils ne possédaient pas en propre toute la ressource, c'est-à-dire tout le territoire. La rivalité se tranchait par la guerre qui ne réglait le problème que pour un temps – le temps de préparer la revanche. Or, le charbon et l'acier étaient à la fois la clé de la puissance économique et celle de l'arsenal où se forgeaient les armes de la guerre. Ce double pouvoir leur donnait alors une formidable signification symbolique que nous avons oubliée, pareille à celle que revêt aujourd'hui l'énergie nucléaire. Les fusionner par-dessus les frontières serait leur ôter leur prestige maléfique et les tournerait, au contraire, en gage de paix.

[...]